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Si no acepta Bachelet 

Orrego, ¿el plan B 
de los socialistas? 

Algunos dirigentes PS 

creen que el gobernador 

es una alternativa, y la 

presidenta del partido le 

pasó ese mensaje: el 

cálculo es que Tohá no 

prende. 
  

Alex von Baer 

n los últimos días, sea por la in- 
certidumbre de la espera estival 
deMichelle Bachelet, o de fren- 
tón porque hasta ahora la mayo- 

ría de la cúpula PS se inclina por creer 
porque la expresidenta no cambiará de 
opinión (ha sostenido que no quiere ser 
candidata), la conversación sobre un plan 

B ha comenzado a producirse entre líde- 
res del partido. Y aunque hay distintas 
preferencias, al menos la presidenta del 
PS Paulina Vodanovic ha dado señales ha- 
cia un lado: el gobernador metropolitano 
Claudio Orrego (exDC). 

Dos miembros de la directiva corro- 

boran que la senadora concluye que Orre- 
go es la mejor opción si es que Bacheletno 
va. Postura que atribuyen a que la minis- 
tra y carta PPD Carolina Tohá no despega 
en las encuestas (3% en Cadem) tras me- 

ses intentando posicionarse. Incluso una 

de esas fuentes revela que la líder PS le 
transmitió ese mensaje al gobernador, en 

una instancia en que coincidieron la se- 

mana pasada, con la idea de que reflexio- 
ne competir. 

Aunque hasta ahora es solo una idea, 
no ronda solo en la mente de ella. El ex- 
ministro Ricardo Solari, a quien se identi- 

ficaba como pro Tohá, ha esparcido la te- 
sis de que Orrego sería la mejor carta, se- 
gún confirman 3 dirigentes del partido. 
Tras cruzar encuestas, el exministro —un 

influyente del “Tercerismo”, lote de Vo- 

danovic—apuntaría, según quienes lo 
oyeron, a que el país estaría corrido al 
centro y que se requeriría un candidato 
con capacidad de llegar a ese espectro. La 
semana pasada, Solari dijo a La Segunda: 
“Si no está garantizado que Tohá sea car- 
ta PPD-PS, no es buena idea que sea can- 

didata”, con lo que en la práctica —según 
interpretan quienes han conversado con 

él— buscaba desprenderse de la opción 
de Tohá (hasta ahora no hay piso para 
ella en el PS). 

Y en la “Nueva Izquierda”, otro de los 
3lotes PS, el secretario general Camilo Es- 
calona dio una señal a Orrego como plan 
B, el 23 de enero, en T13, al indicar que si 
Bachelet no acepta, “tenemos que pensar 

alternativas”. “Se ha mencionado a Mar- 

cel, la senadora Vodanovic. Hay senado- 

res o figuras nuestras que piensan en 

Orrego. Hay más alternativas”, dijo, sin 
mencionar a la ministra del Interior, y en 
circunstancias que Vodanovic señaló este 

lunes estar enfocada en su reeleción en el 
PS (16 de marzo) y como senadora. 

El exsenador fue consultado 3 veces 
por Tohá, y evitó opinar porque “tendría 
que hacer una afirmación descorté: 
sistiendo en una candidatura socialista. 
Entonces, se produjo el siguiente diálogo 
con Iván Valenzuela. 

—Usted va por una candidatura 
propia PS, pero me menciona Orrego, 
que no es propio. 

—Pero el PS lo puede asumir (...) La 
decisión institucional es que la candida- 
tura sea socialista. 

—O que se abra el PS, como la de 

Orrego podría ser. 
—O, claro, proclamada en un evento 

socialista, porque Guillier no era militante 
socialista. 

Además, Orrego cuenta con otros so- 

cialistas cercanos distribuidos en di 
tos lotes: el vicepresidente Arturo Barrios 

(Grandes Alamedas), con quien tiene 
amistad hace décadas; su exjefe de gabi- 
nete Felipe Barnachea (Nueva Izquierda); 
y el expresidente de la JS Allan Álvarez 
(Tercerismo). Y también tendría adhesión 
entre algunos senadores. “Es opción, es 
mejor que Tohá”, dice uno en privado, en 
línea con lo que asegura otro miembro de 
la directiva: “Todos comparten que no 
prende Tohá”. 

Y es que aunque Orrego no asoma 

Orrego o 2 
Tomás Vodanovic 
aparecen como 
los más 
competitivos". 
Axel Callís, sociólogo 

  

   

      

hoy en las preferencias espontáneas, 
quienes lo promueven recalcan que regis- 
tra 2 triunfos electorales en los últimos 
años, el de octubre pasado con 2,5 millo- 

nes de votos en segunda vuelta- Y que esa 

experiencia muestra que la mezcla de es- 
tar fuera del oficialismo con que la gente 
lo asocie a un mundo moderado (por su 
pasado DC) le ha permitido la ductilidad 

para buscar el centro (descolgó apoyos en 
Amarillos y Demócratas en su favor) y a la 

Hay senadores 
o figuras nuestras que 
piensan en Orrego. El PS lo 
puede asumir. Proclamado 
en un evento socialista". 
Camilo Escalona, secretario general PS, el 

23 de enero en T13 

Claudio Orrego, 
gobernador 
metropolitano y exDC, 
se ha acercado al 
Socialismo Democr: 

  

vez abrochar al FA y PC, al haber sido há- 

bil en apoyar a Emilia Ríos e Irací Hassler. 
Se suma que al estar fuera del Gobier- 

no, a diferencia de Tohá, carga con menos 

costos y “puede criticar lo que hay que cri- 

ticar”, dice un alto líder PC, recordando 
emplazamientos en seguridad. “El oficia- 
lismo no tiene ninguna posibilidad de re- 
tener el poder, pero sí alguien de centro o 
centroizquierda. Los gobernadores que 
ganaron eran distantes del oficialismo. 

Todas las «4 
alternativas son 
legítimas, Orrego, 
Tohá". 
Carlos Correa, exSecom
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Entonces Orrego o Tomás Vodanovic 
aparecen como los más competitivos 

en segundas vueltas, se mueven hacia 
segmentos moderados y votos de ma- 
yor edad”, cree el sociólogo Axel Callís 
(Data Influye). 

Los más escépticos, creen que 
Orrego ha triunfado en la RM con su 
perfil de gestor frente a candidatos sin 
experiencia, con los que igual “lo pasó 
mal” en primera vuelta (Karina Oliva y 
Francisco Orrego); y que distinta es una 
elección nacional ante Matthei. 

Además, existen dudas de si Orre- 
go querrá ir a una primaria donde pue- 
da pagar costos ante cartas PC-FA. De 

hecho, su respuesta hasta ahora tam- 
bién es negativa, aunque en el PS creen 
que es viable convencerlo, pues siem- 
pre ha tenido aspiraciones presiden- 

ales. 

Así, más cauto es el exSecom y di- 
rector de Qualiz, Carlos Correa “No hay 

que adelantarse ni hacer globos-sonda. 
Todas las alternativas son legítimas, 
Orrego, Tohá, pero la centroizquierda 
debe resolver esto con primarias. Ya se 
mandó dos patinazos de no hacerlas y 
los últimos 3 presidentes pasaron por 

primarias”, asegura. 

   

Los actores clave que faltan 
aún 

Además, las paulatinas simpatías 
PS por Orrego no aseguran aún que se 
embarque una mayoría interna sufi- 
ciente en el PS; menos si el partido está 

renovando su dirigencia. 
Por ejemplo, mantiene ascenden- 

cia en el “Tercerismo” el ministro Álva- 
ro Elizalde y, hasta ahora, ha sido alia- 
do de Tohá, aseguran en el PS. Otro di- 
rigente de ese lote también se manifies- 

ta por la ministra, basado en una idea 
que ha defendido el Presidente Boric: 
que aunque no marque, si gana una 
primaria de todo el oficialismo con mu- 
chos “candidatos chicos”, automática- 
mente lograría asegurar un piso para 
pasar a segunda vuelta y competir. 

“De no ser Bachelet, y no existien- 
do otra carta PS, Tohá cumple las con- 
diciones. Orrego podría ser una tercera 
opción”, dice el diputado Raúl Leiva. 

Un factor relevante, así, sería la po- 
sición que adopte el lote “Grandes Ala- 
medas”, donde un rol clave lo tiene el 
exsecretario general Andrés Santander. 
Hasta octubre, era identificado como 

partidario de Orrego (ha colaborado en 
sus campañas), pero en la interna ese 
sector solo ha explicitado una defensa a 
la idea de un candidato conjunto PS- 
PPD. Ahora último, Santander no se ha 
pronunciado —aseguran en las cúpu- 
las PS—, y aunque algunos estiman que 
se podría plegar a Orrego, lo que suce- 
da con la relación con el PPD (a raíz de 
Tohá) puede ser un factor. 

“No hay que olvidar que nuestro 
socio es el PPD”, dice el senador socia- 
lista Gastón Saavedra. Así, nuevamen- 

te, todo se resuelve en marzo.   

Javiera Arce: 

"Con un Gobierno profundamente 
cuestionado, Bachelet no es suficiente” 

Politóloga acusa a la izquierda de elitizarse, 

despolitizarse, y señala que "no hay un proyecto, 
solo una crítica”. 
  

Benjamín Celedón H. 

a politóloga Javiera Arce se decla- 
ra feminista y bacheletista, pero 
cree que la expresidenta no debe- 
ría aventurarse en una nueva ca- 

rrera presidencial. Desde 2022 doctorán- 

dose en Londres, habla de la experiencia 

comparada, y si bien reconoce que la 
agenda de Bachelet va “en defensa de la 

democracia”, acusa que no es suficiente 
ante una izquierda que perdió sus raíces 
populares y que, a 9 meses de la elección, 
aún no tiene un proyecto político. 

En una carta a La Tercera, el domin- 
go, Arce planteó sus puntos y dijo que "el 
progresismo carece de un relato político 
sustantivo, así como de raíces sociales” 
como tiene el PT en Brasil. "Se requiere 

una reflexión profunda, una construcci- 
pon política sólida, que permita hacerse 
cargo de las omisiones programáticas, la 
ineficiencia, verborrea y soberbia como 
sello del actrual gobierno y esta gene- 
ración política", 

-Usted acusa una eliti- 

zación de la izquierda, 
¿cómo y cuándo ocu- 
rrió? 

-En los 90, en la 

configuración del co- 
mando del No, hubo 

una convivencia bas- 

tante interesante entre 
líderes de espacios más 
acomodados con otros 
que tenían un origen popu- 

lar, y eso generó un trabajo terri- 
torial fuerte en torno a las demandas de la 
población. Durante la transición se gene- 

ró una nueva élite que se tomó los parti- 
dos de centroizquierda: se empezaron a 
generar procesos de movilidad social en 
que la gente sale de su población y se va a 
las comunas más adineradas, y con esto 
comienza una elitización. Muchos de los 
papás del Frente Amplio son de esa gene- 
ración. Ahí empieza una desconexión de 
las sociedades. 

-Se dice que hay dos almas en el Go- 
bierno, ¿se podría hablar de una iz- 
quierda identitaria y otra popular? ¿O 
eso abarca a todo el sector? 

-Hay dos elementos claves a distin- 

guir: una cosa es la elitización y otra es la 
despolitización. Cuando los partidos se 
instalan en el sistema son bastante más 
ideológicos y están peleando por un espa- 

  

                                                    

   
   

     

       

Es irresponsable 

sacrificar a una 

persona solamente 
por tratar de salvar 

los muebles”. 
Javiera Arce 

cio de distinción de 

identidad. Una vez que 
logran institucionali- 
zarse, comienzan un 

modelo de superviven- 
cia para mantener el po- 

der. En ese esquema lo que 
importa es la efectividad elec- 

toral por sobre los programas po- 
líticos, entonces la discusión programática 

empieza a diluirse y se genera una concen- 
tración en la persona. Hay una exaltación 
de la figura personal por sobre el proyecto 
y las instituciones, en este caso los parti- 

dos. Eso genera un deterioro de la política. 
-¿Entonces en qué pie queda Bache- 

let? En la izquierda es la única que mar- 
ca en las encuestas, pero iría por su ter- 

cer período... 
-La figura de la Presidenta es extre- 

madamente fuerte y significativa, no solo 
para el país, sino que para el mundo. Es la 
que tiene la capacidad de ordenar, tiene 
una visión que va mucho más allá de los 
partidos. Eso la hace extremadamente 
competitiva, pero también la única que 
puede unir diversas sensibilidades desde 
la DC al PC. La agenda de la Presidenta en 

este momento va más allá de la unidad, va 

  

por el desmantelamiento de la democra- 
cia que estamos viviendo en el mundo. 
Claramente hay un problema de genera- 
ción de liderazgo, porque la izquierda está 
preocupada de cuestiones “identitarias”, 

más que poner énfasis en cuestio- 
nes laborales o en una agenda de 
redistribución económica. 

"Al progresismo le da 
vergúienza defender sus 
logros" 

-¿Entonces la izquierda tie- 
ne algo de culpa en el ascenso de 
discursos populistas? 

-Son tres factores que se van 

conjugando en este escenario: el 
primero tiene que ver con el debi- 
litamiento de la derecha tradicio- 

nal. La UDI está extremadamente 
debilitada y se la ha comido por 
todos lados del Partido Republica- 
no. En segundo orden está la nue- 
va izquierda que cuestiona tan 

fuertemente el proyecto de las iz- 

quierdas tradicionales, pero no es 
capaz de proponer nada. Al pro- 
gresismo le da un poco de ver- 
giienza defender sus logros, a tal 
punto que en 2021 nos daba ver- 
giienza hacer un acto por la recu- 
peración de la democracia el 5 de 
octubre. No hay un proyecto, sola- 

4 mente una crítica. Y ése es el pro- 

blema, que los pillan de sorpresa, 
llegan al Gobierno y no tienen un proyec- 
10. 

-¿No le parece que el mero nombre 
de Bachelet tiene proyecto? 

-El programa que tiene es en defensa 
de la democracia, pero en este momento 
no es suficiente, Con partidos que no tie- 
nen raíces sociales, con un Gobierno pro- 
fundamente cuestionado por déficit de 
política pública, por desalineamiento 
ideológico, no es suficiente, 

-Usted dijo que “podríamos perder 
a una referente mundial del progresis- 
mo” al apostar por Bachelet. ¿Eso es lo 
que significa perder esta elección? 

-Por supuesto, la figura de la presi- 
denta Bachelet es inconmensurable. An- 
tes de asumir, en el Frente Amplio decían 
que Bachelet no era feminista, pero en 

América Latina no tenemos conciencia del 
nivel que tiene en el mundo ¿Y ahora va- 
mosa sacrificarla por una falla de nuestros 
partidos que no han estado a la altura? 

-Entonces, ¿sería mejor no arries- 
garse? 

-Eso se lo dejo alos políticos, pero me 
parece muy irresponsable sacrificar a una 
persona solamente por tratar de salvar los 
muebles. 
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